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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（十月二十四日）在粵港

澳大灣區推動消保權益論壇「迎機遇．創新篇」晚宴的致辭全文：  

 

尊敬的黃局長（廣東省市場監督管理局副局長黃紹龍）、皮主任（中國

消費者協會政策研究部主任皮小林）、楊秘書長（廣東省消費者委員會

秘書長楊淑娜）、各位大灣區消費者保護組織的領導、女士們、先生

們、朋友們：  

 

  大家晚上好！首先我非常高興出席今晚的晚宴。首先，我代表香港

特區政府歡迎各位來自粵港澳大灣區（大灣區）不同地區消保組織的代

表和領導，出席今天晚宴和明天的粵港澳大灣區推動消保權益論壇。  

 

  相信很多人知道，在加入政府前，我是香港消委會（消費者委員

會）的主席，所以今天來，我非常激動，因為在我當主席時，原來是計

劃在二○一九年舉辦這論壇，作為慶祝消委會成立 45 周年的旗艦活動。

但是，因包括新冠疫情的各種原因，一直至我離開消委會崗位的時候仍

未能成事，對我來說是作為消委會主席的一個最大遺憾。所以，能夠出

席今日的活動，對我來說是圓夢，實現我一個夢想。我經常告訴其他

人，在我過去曾擔任的公職中，我最懷念的，就是消委會主席。今天雖

然不是同一身分，但能有機會與消委會曾共事的其他委員和同事聚首一

堂，有很多熟悉的面孔，我是特別感動，亦感到無比親切及難以形容的

快樂。  

 

  一直以來，大灣區內的消保組織合作非常多。消委會至今共與包括

大灣區內地九市在內合共 26 個內地省市的消保組織簽訂合作諒解備忘

錄，也建立了投訴個案互通機制。  

 

  正如習近平主席今年四月在廣東考察時指示，要把大灣區成為新發

展格局的戰略支點、高質量發展的示範地、中國式現代化的引領地，就

是「一點兩地」。  

 

  大灣區人口已經約 8 700 萬，一小時生活圈逐漸由構思轉化成現

實。隨着區內的互聯互通不斷深化，港珠澳大橋、高鐵、深中通道等基

建大大縮窄地域的界限，區內的人員往來持續提高。最新的例子包括自



今年七月一日起，香港私家車可按「港車北上」安排經港珠澳大橋來往

香港至廣東省各地，而今天正是港珠澳大橋正式通車五周年，「港車北

上」的安排讓我們可以更容易到廣東省；高鐵亦於約兩星期前（十月十

一日）起新增湛江西線，沿途經過包括江門等五個站。  

 

  疫情過後生活復常，香港市民周末及長假期前往深圳、珠海及澳門

等大灣區城市購物和吃飯。我知道有近 70 萬市民更趁一連三日的重陽節

長假到內地消費，相信這趨勢會越來越流行。另一方面，我從小紅書看

到，有眾多大灣區內地朋友，以「旅遊特種兵」及其他新穎方式，到香

港不同景點、特色小店、大型商場打卡及消費。  

 

  大灣區迅速發展，隨之而來的龐大消費市場和新消費環境，帶來無

限新機遇，但亦對如何有效保障消費者權益帶來新挑戰。因此，做好跨

境的消費者教育及有效處理跨境消費爭議是不可逃避的課題。我們要加

強消費者教育，讓他們能夠作出知情的選擇和認識相關基本法律權利，

從而加強消費者的自我保護能力；在遇到消費爭議時，我們要盡力協助

消費者便捷、高效地解決爭議。我認為應以守正創新的思維、實事求是

的態度應對種種新挑戰。  

 

  我知道這次論壇討論題目將涵蓋網上購物、消費品安全、跨境購

房、特殊社群消費權益等事宜。這些題目都選得非常有心思、非常有針

對性。疫情的出現改變了全世界各地消費者的消費模式，網上購物非常

通行；但網上購物不能先檢測希望選購產品的實體，亦難以核實交易對

方身分及聯絡方式等資料是否真確，遇到問題因而往往難以追討。消費

品安全涉及的不單是金錢問題，而是人民健康生命安全的頭等大事。當

中，跨境購房更涉及一般人不熟悉和理解的複雜法律程序，交易時間非

常長且金額巨大，所謂「隔山買牛」必定帶來較大的風險。特別社群消

費者屬相對弱勢消費者，會更容易受不正當商人以不良營商手法所傷

害。  

 

  消委會在過去幾年積極研究及應對這幾個突出的議題。例如在二○

二一年十月發表了「境外置業添保障」的研究報告；二○二二年九月發

表了「促進電子商務人工智能發展」的研究報告；也特別為長者設立了

「智齡消委會熱線」；並推出特殊需要人士支援計劃等等。  

 

  我非常期望在明天的論壇，大家能暢所欲言，集思廣益，尋找及針

對痛點、難點，共同商討解決方案，再研究怎樣把解決方案落地、落

實、落細，通過實踐總結經驗，不斷優化、精益求精。長遠而言，我鼓



勵大家考慮建構一個更緊密的恆常性協作平台，做深做實大灣區各個消

保組織的合作。  

 

  作為香港特區政府的律政司司長，我亦必定竭盡所能，在我職責範

圍內推動大灣區保障消費者權益。  

 

  女士們、先生們，消費者權益跟人民基本生活的衣食住行息息相

關。大灣區的發展必須貫徹以人民為中心這個最根本原則。保障及促進

消費者權益是我們共同的關鍵使命，我期望及深信大家能攜手合作，完

成任務。  

 

  最後，我預祝消委會成功舉辦以「迎機遇．創新篇」為主題的首個

粵港澳大灣區推動消保權益論壇，也祝大家有一個愉快的晚上。謝謝大

家！  

  

完  

2023 年 10 月 24 日（星期二）  

 


